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■“两会解读”之教育篇

围围绕绕中中心心任任务务，，不不断断提提升升教教学学质质量量
——— 专访商河县教体局局长李世奎

本报记者 李云云 邢敏

记者：眼下，“大班额”问题
一直困扰着不少学校的发展，
商河的众多学校多多少少也会
遇到这样的问题。我在今年的
两会中了解到，商河今年在县
城新建几所学校，不知道目前
进展如何？

李世奎：为进一步解决
2015—2017年城镇普通中小学
大班额问题，我县计划2017年
在县城新建西城区九年一贯制
学校、西城区高中、商河县清华
园学校（民办）三所学校。

目前，根据县城建中心的
统一安排，西城区高中及西城
区九年一贯制学校，已完成选
址意见、可研报告、用地预审、
环评批复和立项批复，正在进
行规划设计方案、土地划拨相
关手续办理，计划2017年年底
前竣工。清华园学校一期工程
预计六月中旬全面竣工。

记者：近几年，教学改革进
行得如火如荼，不少学校涌现
出了众多的特色课程，2017年
在深化教学改革中又有怎样的
打算呢？

李世奎：深化教学改革一
直是我们的重点工作，首先我
们将继续深化课堂教学改革。
认真落实《商河县课堂教学改
革再推进行动方案》，做好全面
推进阶段的各项工作，进一步
优化学生学习方式，提高课堂
效率，让学生真正成为课堂的
主人。

其次，强化教育信息化应
用，实现信息化教学。加快镇

（街）学校录播室建设，加强“同
步学习网”的建设和使用，定期
举办教育信息化专题培训，提
升教师的信息化素养和应用能
力，让学生享受现代化教学。

另外我们也将稳步推进人
事制度改革。深入推进中小学
教师“县管校聘”管理改革，全
面推进中小学校长职级制改
革，实施乡村教师支持计划。

记者：城区学校和农村学
校，在基础设施等方面会存在
一些差距，近几年，商河县也一
直重视义务教育均衡发展。商
河县作为全国义务教育均衡
县，在实现义务教育均衡发展
方面，有怎样的经验与大家分
享？

李世奎：近年来，商河县
委、县政府高度重视义务教育
均衡发展，把教育摆在优先发
展的战略位置，将义务教育均
衡发展工作纳入政府重要议事
日程，纳入经济社会发展总体
规划，纳入县镇两级财政预算。
通过各级的艰苦努力，我县基
本实现了基础教育学校布局更
加合理、办学条件明显改善、师
资结构进一步优化、教育教学
质量全面提升的目标。

一是统筹教育资源，构建
资助、助学体系。根据城区建设
和生源变化情况，对学区进行
合理调整；制定完善《商河县中
小学招生工作意见》，按照“户
籍与居住地相结合，就近从优，

控制择校，积极稳妥”的要求，
各镇（街）根据各小学实际容量
和教学能力对学区进行“积极
稳妥、科学合理”的动态调整，
积极拓展优质教育资源，确保
学区内适龄儿童少年依法按时
入学。县政府出台一系列捐资
助学激励政策，引导和鼓励社
会企业和个人捐资助学。构建
起“政府为主，社会参与”从小
学到大学的完善贫困生救助体
系，不让一个孩子因贫失学。县
镇两级政府不断重视对留守儿
童的教育管理工作，因地制宜，
统筹规划，科学实施，建立长效
保障机制，初步行成了“全方位
行动，全社会参与，全过程服
务”的工作格局，受到留守儿童
和家长的欢迎。

二是强化资金措施，完善
资金保障机制。几年来，针对地
方财政薄弱的实际情况，我县
积极创新投入机制，拓宽资金
来源渠道，逐步解决义务教育
均衡发展资金的问题，完善了
促进教育发展的资金保障机
制。仅2012年至2015年义务教
育均衡创建阶段，商河县校舍
基建项目投入3 . 24亿元，办学
条件标准化工程投入1 . 66亿
元。

三是优化教师队伍，保障
师资整体水平。教师队伍的建
设在义务教育均衡方面至关重
要，我们积极创设平台，强化教
师队伍建设。坚持创新干部教
师任用培养机制，以实施“干部
教师素质提升工程”“教师远程

研修”为抓手，进一步完善培养
培训体系，做好培养培训规划，
积极创造条件，分层次、分类
别、全方位地开展教师培训，提
高中小学教师队伍整体水平；
加快推进青年教师培养，加强
教师进修学校建设，提高教师
培训能力和培训质量。完善交
流机制，健全管理制度，形成师
资引进长效机制，不断完善教
师交流轮岗制度；严格实施教
师准入制度，完善教师公开招
聘办法，严把教师入口关。

四是围绕中心任务，确保
教学质量不断提升。近年来，我
县始终坚持提高教育教学质量
这一中心任务，认真贯彻落实
国家课程方案和课程标准，按
照《关于深入贯彻落实科学发
展观进一步推进素质教育工作
意见》和《山东省普通中小学管
理基本规范》等文件规定，先后
出台了《关于进一步加强学校
管理的意见》、《关于进一步规
范中小学办学行为的通知》，将
落实课程方案情况纳入年度重
点工作考核，严格落实课程方
案，开齐课程，开足课时。不断
强化教师队伍整体素质和业务
能力，有效实现了教育教学质
量的不断提升。

2017年我们将继续推进义
务教育均衡发展，巩固义务教
育均衡创建成果，遵循规律，围
绕中心，以考核引领发展，全面
提高教育教学质量，进一步加
快推进“全面改薄”工作进程，
全面完成解决城镇普通中小学

大班额问题任务目标。
记者：除了我们上述谈到

的问题，商河县2017年在教育
方面有哪些重点工作，李局长
能简单地谈一谈吗？

李世奎：除了义务教育外，
现在大家对于学前教育的关注
度也提高了，2017年我们将推
进学前教育有序发展。严格落
实幼儿园审批注册、年检和公
示制度,切实抓好无证园的整
治工作。完善镇村一体化管理
模式，提高办园水平，坚决杜绝
小学化倾向。扎实推进第二期
三年行动计划项目建设，确保
尽早投入使用。

高中方面，我县将推进高
中教育特色发展。围绕新高考
制度，推进教育教学改革，创新
人才培养模式，强化课程规划
建设，培养学生发展核心素养，
提升办学品质。

推进职业教育规范发展。
扎实做好省级规范化学校创建
工作，加快基础设施建设，提高
专业建设水平，加大“双师型”
教师队伍建设力度，全面增强
职业教育服务经济社会发展能
力。

眼下，大家对于特殊教育
的重视程度越来越高，希望给
予特殊人群越来越多的学习机
会。在这一方面，我们将促进特
殊教育优质发展。加快职教楼
项目建设进度，加大送教上门
工作力度，实施全纳教育,构建
学段衔接、普职融通、医教结合
的特殊教育体系。

教育一直是市民关注的重点，商河县在每年的为民办事中对教育问题都会有所涉猎。今年商河县为民办15件实事中提
到“新建两所学校”，如今进展怎样？进行得如火如荼的教学改革，2017年又有怎样的大动作……近日，记者采访了商河县教
体局局长李世奎，就大家关注的教育问题，李世奎进行了详细解答。

商河县清华园学校幼儿园透视图。
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